
Устойчивые 
перспективы развития

К а к  мы уж е сообщали, М .А.Авласевич избран зам. председатели  
Совета республики Национального собрания РБ. М ы  поинтересова
лись у  М и ха и ла  Александровича итогами прошедшего года и  п ла 
нами,, касающимися его будущ ей работы.

— Михаил Александрович, как Вы 
оцениваете итоги прошедшего 2000 
года?

— Безусловно, как положительные: 
мы многое сумели сделать. Главное — 
университет прошел государственную 
аттестацию. Вернее, аттестация еще не 
завершена, поскольку продолжается 
работа по подготовке и і оговых докумен
тов, однако уже с уверенностью можно 
сказать, что основные мероприятия 
были проведены коллективом на высо
ком уровне.

В прошлом году защищены 1 доктор
ская и 10 кандидатских диссертаций. 
Примечательно, что успешно защитив
ший докторскую доцент кафедры бело
русской литературы А.Н.Макаревич яв
ляется одним из самых молодых пре
тендентов на эту высокую научную сте
пень г  Боларуои; оащитансгит зна
ковый характер: начинают давать пло
ды исследовательские усилия нового 
поколения ученых, которое, надеюсь, 
будет многочисленным.

Учеными университета издано 142 
учебника и учебных пособия, из них 32 
имеют гриф Министерства образования 
РБ. Только редакционно-издательским 
отделом университета издано 5 моног
рафий (Я.Г.Риера, В.Ф.Копытина, 
Н.В.Абабурко, В.И.Загревского и 
П.В.Кобзева). Всего в 2000 году редак
ционно-издательским отделом выпуще
но 531,7 учетно-издательских листов 
тиражом более 14 тысяч экземпляров.

Сделано много важных приобрете
ний: 31 компьютер, ризограф и степлер 
для издательства, современный стома
тологический кабинет для студенческо
го здравпункта, в котором сделан хоро
ший ремонт, придавший помещениям 
привлекательный вид; открыт институт 
повышения квалификации и переподго
товки кадров, совет по защите кандидат
ских диссертаций; начато строительст
во нового корпуса загородной учебно
полевой базы в Любуже.

— На посту ректора МГУ Вы прора
ботали более пяти лет, удовлетворе
ны ли Вы результатами, что удалось 
сделать за это время значительного?

— Достигнутым в целом удовлетво
рен. Институт поднялся на более высо
кую ступень развития —прошел аккре
дитацию и преобразован в университет. 
Укреплен кадровый потенциал вуза: 
если прежде в числе преподавателей 
было только 6 докторов наук, то сейчас 
— 12, а всего работает 21 доктор наук; 
было 150 кандидатов наук, сейчас же 
— 176, а всего — 230.

В университете открыты и набирают
Г

4 студзеня — пасяджэнне 
рэдакцыйна-выдавецкага і 
экспертнага Савета універсі- 
тэта, на якім абмеркавана 
пытанне:

Аб зацвярджэнні плана вы- 
давецкай дзейнасці універсі- 
тэта на 2001 год.

17 студзеня —  навукова- 
метадычны Саветуніверсітэ- 
та, на якім разгледжана пы- 
ганне:

Аб рабоце па фарміраван- 
ні здаровага ладу жыцця ся- 
род студэнтаў эканамічнага 
факультэта.

18 студзеня — Савет уні- 
версітэта, на якім абмеркаваны на- 
ступныя пытанні:

'I . Аб выніках НДР ва універсі- 
тэце за 2000 год і плане НДР на 
2001 год.

2. Аб выніках работы аспіранту- 
ры універсітэта за 1999-2000 наву- 
чальны год.

3. Балаціроўка навукова-педага- 
гічных кадраў.

19 студзеня — пасяджэнне рэк- 
тарата універсітзта, на якім раз- 
гледжана наступнае пытанне:

Аб рабоце здраўпункта універ
сітзта па прафілактыцы захвор- 
ванняў і падтрымцы здароўя сту- 
дэнтау.

силу три новых факультета: экономичес
кий, иностранных языков и довузовской 
подготовки; организована работа 5-ти 
новых кафедр, открыто 10 специальнос
тей: экономика, правоведение, социоло
гия, английский, немецкий, французский 
языки, социальная педагогика, практи
ческая психология, география, лечебно
оздоровительная физкультура.

Начало активную деятельность уни
верситетское издательство, наш вуз име
ет свою периодическую печать — мно
готиражную газету, научный и методи
ческий журнал “Веснік МДУ імя А.А.Ку- 
ляшова". Нами приобретено 5 компь
ютерных классов и более 140 персональ
ных компьютеров, новый автобус.

Укреплены университетские научные 
школы, которые пополняются талантли
выми исследователями из числа наибо
лее одаренных студентов. Успешно раз
вивается и сама студенческая наука, 
ежегодно научно-исследовательские 
работы наших студентов занимают вы
сокие места на различных республикан
ских конкурсах, получают гранты, и по 
этим показателям наш университет за
нимает достойное место среди других 
вузов республики.

Установлены контакты и расширяют
ся международные связи с вузами и на
учными учреждениями России, Польши, 
Германии, Великобритании и других 
стран. Принято Постановление Совета 
Министров "О развитии Могилевского 
университета", дающее нашему вузу ус
тойчивые перспективы.

— На Ваш взгляд, какие планы ос
тались неосуществленными, на какие 
проблемы необходимо обратить осо
бое внимание новому руководству 
университета?

— Разумеется, необходимо закрепить 
достигнутое и развивать начатое. Глав
ной проблемой остаются кадры, подго
товка докторов и кандидатов наук. Я глу
боко убежден, что всесторонняя поддер
жка и развитие научных исследований 
даже в тяжелых экономических услови
ях в высшей степени оправдана, пос
кольку закладывает основы для будуще
го полного соответствия университетско
му статусу. Для этого очень важным яв
ляется широкое вовлечение в НИР сту
дентов, внедрение учебно-исследова
тельских методов в учебный процесс, со
вершенствование форм СРС, использо
вание новейших информационных тех
нологий. Развитие НИР и повышение ка
чества обучения требует постоянного об
новления учебно-лабораторного обору
дования, вычислительной техники.

Очень важными для нашего изменя-

' Ж 7 Ж / М Г < Ц £ Ж !

Рэктарат універсітзта шчыра віншує
Гі.ХЎШУКД/.ляксея Сцяпанавіча,
БАРЫСЕНКУ Вас’ля Пятровіча,

ФРЫШЧЫНУ Наталлю Мікалаеўну, 
ЦЫДЗІКЯюбоў Васільеўну, 

ВОЛКАВАМіхаіла Фёдаравіча, 
ЗІНЬКОВІЧТаццяну Іванаўну,

АГЕЕВУ Святлану Яўгеньеўну,
ЦІМАФЕЕВУ Раісу Купрыянаўну, 

ГАЎРЫЛЕНКАНадзею Парфёнаўну 
з юбілеем і жадає моцнага здароўя, поспехаў у  працы, усяго 

самага лепшага!

ющегося общества остаются проблемы 
воспитания будущего педагога, специа
листа как полноценной личности, граж
данина Республики Беларусь, ведуще
го здоровый образ жизни, имеющего вы
сокий уровень цивилизованности и куль
туры, особенно культуры нравственно
го поведения.

Насущной задачей руководства уни
верситета станет реализация Постанов
ления Совета Министров по развитию 
финансово-материальной базы: требу
ет завершения строительство в Любуже; 
для развития факультета естествозна
ния необходим современный лаборатор
ный корпус — пристройка к учебному 
корпусу N 3; требуется построить обще
житие для семейных студентов.

— С какими чувствами Вы покида
ете стены родного университета, го
род Могилев?

— Двоякие чувства: с одной стороны, 
жаль прощаться с коллективом, вместе 
с которым рос и в котором прошли луч
шие годы; с другой — приятно осозна
вать, что подросла новая смена в руко
водстве, которая, на мой взгляд, способ
на успешно решать задачи вуза в новом 
тысячелетии. Искренне желаю коллек
тиву университета успехов в работе, 
новых свершений, крепкого здоровья, 
энергии и уверенности в своих силах.

— Михаил Александрович, с каки
ми надеждами и планами Вы вступа
ете на поприще государственного де
ятеля?

— Хочется внести определенный 
вклад в деятельность верхней палаты 
Национального Собрания — Совета 
Республики — и прежде всего усилить 
аналитическую работу по оценке того, 
насколько результативно действуют при
нятые Законы. Надеюсь инициировать 
и поддержать законы, создающие бла
гоприятные условия для тех, кто рабо
тает в сфере приумножения духовных и 
материальных ценностей, чтобы по
средством этого добиваться существен
ного улучшения материального благо
состояния всего белорусского народа, 
но в особенности работников образова
ния, науки, культуры и здравоохранения.

Беседовал
С.Э.СОМОВ.

ВСТРЕЧА 
С ГУБЕРНАТОРОМ

В конце декабря минувшего года гу
бернатор М огилевской области 
Б.В.Батура посетил наш университет, 
встретился с его руководством, 
профессорско-преподавательским 
составом, ознакомился с учебно-ма
териальной и научной базой вуза.

Основная работа проходила в 112 
аудитории, где собрались представи
тели всех вузов Могилевской облас
ти. Губернатора интересовали про
блемы высшей школы, перспективы 
ее развития. На встрече выступили 
Б.В.Батура, ученые вузов, которые 
делились наработками в области на
учных исследований, в их выступле
ниях прозвучала озабоченность не- 
востребованностью вузовского науч
ного потенциала, обсуждались про
блемы открытия новых специальнос
тей, подготовки кадров для области 
и др.

Встреча показала, что вопросы, во
лнующие высшую школу, руководст
ву области понятны и пути их реше
ния будут найдены.

•  НА ЗАСЕДАНИИ СОВЕТА

Не заседании Совета обсуждался вопрос: "О б  итогах научно-иссле
довательской работы в университете за 2000 г ." . Вниманию читате
ле й  предлагается д о к ла д  проректора по науке М .М . Вишневского.

Отличительной особенностью от
четного года явилась подготовка и про
ведение аттестации университета, в 
ходе которой была дана комплексная 
оценка организации и состояния науч
но-исследовательской работы универ
ситета. Экспертами поданному вопро
су являлись начальник управления 
науки и подготовки кадров Министер
ства образования Республики Бела
русь, доктор технических наук Реут 
Олег Павлович, начальник НИСа Мо
гилевского технологического институ
та Крюковский Валентин Арсенович. 
Из 25 критериев, по которым опреде
ляется статус высшего учебного заве
дения университетского типа, 15 не
посредственно затрагивают организа
цию НИР, состояние ее материальной 
базы и ее результативность. Экспер
ты пришли к выводу, что научные ис
следования в университете соответ
ствуют профилю подготовки специа
листов и приоритетным направлениям

научно-технического и социально-эко
номического развития Республики 
Беларусь, а организация НИР отвеча
ет требованиям законодательных и 
нормативных актов и соответствует 
требованиям, предъявляемым к клас
сическим университетам. Вместе с 
тем эксперты указали на необходи
мость активизировать работу по раз
витию международного научного со
трудничества в области выполнения 
совместных научно-исследователь
ских проектов, повысить удельный вес 
хоздоговорных работ в структуре фи
нансирования НИР, обеспечить более 
эффективную координацию планов 
научных исследований с другими на
учными исследованиями Республики 
Беларусь, активнее осуществлять 
модернизацию материально-техни
ческой базы научных исследований в 
университете.

В 2000 г. завершилась работа по 
реализации основных направлений

НИР в университете, определенных 
на период с 1998 по 2000 г. Эти на
правления соответствовали приори
тетными направлениями НИР в Рес
публике Беларусь на период с 1996 
по 2000 г., установленным Советом 
Министров Республики Беларусь и 
конкретизированным в Плане важ
нейших НИР в области естествен
ных, технических и общественных 
наук на 1996-2000 гг. В 1998 г. в этом 
плане были представлены лишь 4 
темы, выполняемые учеными уни
верситета. В 2000 г. таких тем было 
уже 14. В апреле-мае 2000 г. в уни
верситете проводились мероприятия 
по составлению заявочных материа
лов на включение разрабатываемых 
нашими учеными тем в координиру
емые НАН Беларуси Государствен
ные программы фундаментальных 
исследований на 2001 -2005 гг. Все
го от университета подано 27 заявок 
в 11 программ, в том числе от лабо
раторий НИСа — 5, от факультета 
славянской филологии —6, от физи
ко-математического факультета — 5,

от исторического факультета — 3, фа
культета естествознания —- 4, от педа
гогического факультета — 2, от факуль
тета дошкольного воспитания и фа
культета физического воспитания — по 
1. Ни одной заявки не было подано от 
экономического факультета и факуль
тета иностранных языков. Именно эти 
заявки послужили основанием для оп
ределения Министерством образова
ния объема средств, выделенных на 
2001 г. на выполнение государствен- 

_ных программ фундаментальных ис
следований. При этом учитывались 
также итоги проведенного Министерст
вом конкурса проектов фундаменталь
ных исследований. От университета на 
этот конкурс было подано 12 заявок; по 
4 из них выделены гранты (научные ру
ководители: Загревский В.И., Карага
нов А.М., Комарова И.А., Сычова Е.К.). 
С учетом переходящих от прошлого 
года тем всего в университете по ли
нии Фонда фундаментальных исследо
ваний Минобразования РБ в 2001 г. бу
дет финансироваться 6, что является 
весьма высоким показателем. На про
водившийся Министерством образова
ния РБ конкурс грантов докторантов, 
аспирантов и студентов было подано 
6 проектов, и в итоге получено 3 гран
та (для сравнения в 1999 г. было 2 за
явки и 1 грант).

(Продолжение на 2-й стр.)
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В целом организованно выполня
лась работа по составлению заявок и 
в Республиканский фонд фундамен
тальных исследований. Всего в 2000 
г. направлено 7 заявок (в 1999 г. — 5 
заявок). Результаты конкурса 2000 г. 
станут известны позднее.

В 2000 г. были поданы две заявки 
на участие в совместном российско- 
белорусском конкурсе проектов фун
даментальных исследований. На рас
смотрение облисполкома была пред
ставлена разработанная учеными 
университета Комплексная программа 
исследования 'истории и культуры 
Могилевской области, рассчитанная 
на 5 лет (2001-2005 гг.). Данная про
грамма утверждена облисполкомом; 
мы приступили к ее выполнению.

Приведенные данные свидетель
ствуют о том, что улучшилась органи
зация работы по составлению заявок 
и их качество — в значительной мере 
благодаря целенаправленным усили
ям НИСа и некоторых заместителей 
деканов по научной работе.

Итоговые показатели финансирова
ния НИР в университете за 2000 г. та
ковы. Суммарный объем финансиро
вания составил 39350 тыс. рублей (в 
1999 г. — 12067 тыс. рублей), в том 
числе:

а) гранты Минобразования РБ — 
10155тыс. руб. (в 1999 г. — 1710тыс.);

б) гранты фонда фундаментальных 
исследований РБ — 6 125 тыс. (в 1999 
г. — 1901 тыс.);

г) фонд развития науки в универси
тете — 9 млн. руб. (в 1999 г. — 1171 
тыс.);

д) средства, выделенные Минис
терством образования в распоряже
ние Совета университета — 12945 тыс. 
руб. (в 1999 г. — 4590 тыс.).

Таким образом, остается крайне не
благоприятная ситуация с хоздоговор
ными работами. В отчетном году они 
выполнялись только силами археоло
гической лаборатории (научный руко
водитель— Копытин В.Ф., 2 темы). Не 
оправдались надежды, возлагавшие
ся на оптическую лабораторию, со
зданную 2 года тому назад. Более бла
гополучна ситуация, складывающая
ся в лаборатории социально-гумани
тарных проблем региона (зав. лабо
раторией — Скок Н.В.), которая уже 
имеет грант Минобразования РБ по 
отраслевой тематике, а также получи
ла финансирование из средств облис
полкома на разработку комплексной 
региональной программы.

23 октября 2000 г. приказом ректо
ра в университете создан социально
педагогический центр (руководитель 
— Ковалева Т.Н.), который уже фак
тически имеет внешнее финансирова
ние (грант Минобразования РБ; ожи
дается выделение еще одного гранта 
по отраслевой тематике).

Средства фонда развития науки в 
университете использовались в тече
ние 2000 г. по следующим направле
ниям:

а) на финансирование тем НИР, ут
вержденных к разработке Советом 
университета, — 3302579 руб. (фонд 
заработной платы без начислений);

б) премирование по итогам НИР — 
1434900 руб.;

в) налоги и начисления на заработ
ную плату и премии — 1797593 руб.;

г) командировки — 499962 руб., в 
т.ч. оплата стажировки аспирантки 
Жиркевич Т.В. в Республике Болгария,
— 467180 руб.;

д) приобретение оборудования — 
1785100 руб.;

е) приобретение материалов, канце
лярских принадлежностей — 179866 
рублей.

Таким образом, возросший объем 
средств фонда развития науки в уни
верситете позволил более успешно 
решать задачи поддержки наиболее 
перспективных направлений научной 
деятельности в университете.

В течение 2000 г. защищена 1 до
кторская диссертация и 10 кандидат
ских диссертаций.

Важным достижением, признанием 
научного авторитета наших ученых 
является решение ВАКа Республики 
Беларусь об открытии в университе
те совета по защите кандидатских дис
сертаций по специальности 13.00.02
— теория и методика обучения и вос
питания (математика). Председатель 
совета — первый проректор, доктор 
педагогических наук, профессор Радь- 
ков А. М.

В 2000 г. в университете была про
ведена Республиканская научно-прак
тическая конференция "Актуальные 
проблемы социальной психолого-пе- 
дагогической работы”, а также Межре
гиональная научно-практическая кон
ференция студентов и аспирантов"Ак
туальные проблемы гуманитарных 
наук” — совместно с Гомельским го- 
суниверситетом им. Ф.Скорины. По 
материалам этих конференций были 
изданы сборники.

В 1999 г. издано учеными универ
ситета 850 печатных листов, 4 моног
рафии.

Наиболее значительны результаты 
издательской деятельности кафедры 
методики преподавания математики 
(215,46 п.л.), алгебры и геометрии 
(95,15 п.л.), педагогики и методики 
дошкольного воспитания (98,8 п.л.); 
белорусской литературы (78,8 п.л.); 
вместе с тем, как свидетельствуют 
отчеты, на кафедре английской фило
логии (зав. кафедрой Тадеуш Т.Н.) 
публикации за 2000 г. отсутствуют, а 
на кафедре правоведения (зав. ка
федрой .Малахов Л.И.) имеется лишь 
одна публикация объемом 0,5 п.л.

За 2000 год редакционно-издатель
ским отделом университета издано 
531,7 учетно-издательских листов, в 
том числе 437,6 учетно-издательских 
листов учебной и учебно-методичес
кой литературы. Из них: учебных по
собий, имеющих гриф министерства 
РБ, 77 учебно-издательских листов. 
Издано 5 монографий .

Среди факультетов на первом мес
те по объему изданий находится ис
торический факультет — 89,7 учетно
издательских листов, на последнем — 
экономический — 19 учетно-издатель
ских листов (кафедрой правоведения 
из 16,5 запланированных на прошед
ший год учетно-издательских листов 
издано 0). Остальные кафедры уни
верситета по сравнению с прошлым 
годом заметно активизировали свою 
работу.

Подводя итоги научно-исследова
тельской работы в университете за 
2000 г., следует отметить, что нам не 
удалось обеспечить участие во внеш
них конкурсах на получение грантов 
всех ученых, способных предложить 
для разработки актуальные темы НИР 
и получить значимые научные резуль
таты. Очередная заявочная кампания 
будет проходить в апреле-мае, и на
чинать подготовку к ней нужно уже 
теперь.

Крайне негативно сказывается на 
состоянии НИР низкая исполнительс
кая дисциплина отдельных руководи
телей.

Имеются определенные позитив
ные сдвиги в организации НИРС. 
Впервые наши студенческие проекты 
получили гранты Министерства обра
зования РБ (научные руководители — 
Копытин В.Ф., Тихончук Г.Н.). Резуль
тативным было участие наших студен
тов в Межрегиональной научной кон
ференции. Вместе с тем неудовлет
ворительно проведена подготовка сту
денческих работ на республиканский 
конкурс. От университета представле
но всего 24 работы, хотя предусмат
ривалось подготовить не менее чем по 
2 работы от каждой кафедры.

В нынешнем году решение о финан
сировании научных исследований из 
средств государственного бюджета 
Республики Беларусь принято с боль
шим опозданием. Поэтому конкурс 
проектов будет проводиться в универ
ситете в весьма сжатые сроки. За
явочную документацию, оформлен
ную в строгом соответствии с норма
тивными требованиями, нужно пред
ставить в НИС до 3 февраля. Приори
тетом будут пользоваться крупные 
проекты, вошедшие в государствен
ные программы фундаментальных 
исследований и предусматривающие 
привлечение аспирантов и студентов 
университета для проведения иссле
дований.
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НЕМЕЦКИЙ
ДНЕВНИК

Наконец-то, свершилось! Я —сти
пендиатка общества Гете в Ваймаре, 
а это значит, что я еду в Германию. И 
вот уже позади длинные очереди со
отечественников у немецкого посоль
ства, нервотрепка с билетами. Поза
ди минуты ужаса, когда в Минске в 
поданном составе я не обнаружила 
вагона, указанного в билете... Но в 
конце концов все более или менее 
счастливо уладилось и поезд, весело 
постукивая на стыках, мчит меня в 
неведомую страну, в неизвестность. 
Какой она будет, эта встреча с Герма
нией, с первым немецким человеком?

Вообще за границу я еду в первый 
раз, и потому для меня все интерес
но, ново и необычно.

Первая большая остановка —  в 
Бресте. Таможня, смена колес — 
сколько раз я об этом читала и слы
шала, но пережить это лично, конечно 
же, дело другое. Белорусский тамо
женник почти равнодушно скользнул 
взглядом по моим документам, поль
ский пан устало сделал отметку в пас
порте, только покосившись на туго 
набитую сумку. На немецкой таможне 
во Франкфурте-на-Одере пришлось 
пережить несколько неприятных ми
нут. Молоденькая хрупкая таможенни- 
ца-немка долго сличала мою фотогра
фию в паспорте с оригиналом, на
столько долго, что мне уже показа
лось, что либо фотография отклеи
лась, либо я не свой паспорт взяла, в 
общем, что я — это не я. Затем фрау 
таможенница вежливо попросила от
крыть сумку. Две бутылки "Климович-

ской" и 3 банки крас
ной икры, видимо, не 
показались ей кон
трабандой. Но когда 
тот же немудреный 
ассортимент проде
монстрировали еще 
две женщины, ехав
шие в моем купе, 
тень недоумения про
мелькнула у нее в 
глазах. Изучающим 
взглядом она огляде
ла этих странных русских и... спокой
но проследовала дальше.

Следующая остановка — Магдебург 
— моя станция пересадки. Поезд плав
но затормозил, остановившись на без
людном перроне. Я вышла. Большие 
вокзальные часы показывали 2 часа 
18 минут немецкой ночи. Вокруг— ни 
единой души. Куда идти — неизвест
но. И вдруг я увидела, как к вагону, из 
которого я только что вышла, торопит
ся молодой человек. От волнения ко
веркая немецкие слова, позабыв об 
артиклях, я обратилась к нему с во
просом о том, куда я должна идти, что
бы пересесть на нужный мне поезд. 
Парень на чистом русском языке объ
яснил мне дорогу и прыгнул в уже тро
нувшийся вагон. Вот тебе и первый 
немец... Забегая вперед хочу сказать, 
что в Германии очень много русских 
людей. В самых неожиданных местах: 
в глухой деревне или в шикарном су
пермаркете можно услышать нашу 
родную речь.

В Ваймар я прибыла ровно в 7 ча

сов 38 минут. До поездки в Г ерманию, 
сообщая о дате своего приезда, я про
сила кого-нибудь из общества Гете 
встретить меня на вокзале. Это не
правда, что немцы пунктуальный на
род. Встречавший меня мужчина, муж 
сотрудницы общества Гете, опоздал 
на целых 12 минут! Нетрудно предста
вить мое состояние: одна, в чужой 
стране, на перроне вокзала неизвес
тного города, практически без денег, 
почти без языка, не зная, куда идти... 
И, когда уже отчаявшись, я медленно 
двинулась в сторону бюро путешест
вий (Reiseburo) (это я прочитала на 
указателе), увидела идущего навстре
чу мне мужчину. Он, поравнявшись со 
мной, спросил: "Это вы фрау Ольга?” 
И я... бросилась к нему на шею. Лишь 
несколько недель спустя я узнала, что 
надпись “Reiseburo" на немецком во
кзале означает не что иное, как “Кас
сы"...

О.М.МАРТЫНОВА.
(Продолжение в следующем 

номере)

Ґ
“ Романсиада-2000". С наградой!

Поздравляем доцента кафедры фортепиано и вокально-хоровых дисцип
лин Людмилу Евгеньевну БРАИЛОВСКУЮ с вручением грамоты Минис
терства культуры России за высокопрофессиональное педагогическое мас
терство, подготовку молодых исполнителей русского романса к участию в 
открытом Всероссийском конкурсе “Романсиада-99” и "Романсиада-2000".

Коллектив педагогического факультета^

и Не збочваць з дарогі,
па якои прыемна ісці У )

Інтэрв’ю з А.М.Макарэвічам, дацэнтам кафедры 
беларускай літаратуры.

— Алесь Мікалаевіч, дазвольце 
павіншаваць Вас з паспяховай аба- 
ронай доктарскай дысертацыі. Рас- 
кажыце, як Вы інші да сваёй тэмы, 
як прыйшлі да абароны доктарскай 
дысертацыі, якая ўвогуле яе пера- 
дісторыя.

— "Праблема жанру і стылю ў бе
ларускай прозе XIX — пачаткуХХст.” 
— гэта тэма майго доктарскага дасле- 
давання. Перадгісторыя яго самая 
простая. Калі працаваў над кандыдац- 
кай (на матэрыялетворчасці М.Гарэц- 
кага і Ц.Гартнага), з'явілася жаданне 
прасачыць шляхі жанравага развіцця 
беларускай прозы, пачынаючы ад XIX 
ст. і заканчваючы сучаснай літарату- 
рай. Такое жаданне затым мела свое- 
асаблівы штуршок (супадзенне!). У 90
м годзе ў нас на філфаку праходзіла 
навуковая канферэнцыя. На пленар
ным пасяджэнні яе доктар філалагіч- 
ных навук М.І.Мушынскі (ён, дарэчы, 
высту іаў на абароне маёй доктарскай 
дысертацыі ў я^асці першага апанен- 
та) як бы агучыў (!) мае думкі: ужо да- 
ўно наспела неабходнасць у стварэн- 
ні гісторыі жанравага развіцця нацыя- 
нальнай літаратуры. Урэшце адбыўся 
і другі “штуршок" у падыходзе да до
ктарскай: з’явілася вера ў тое, што 
змагу рэалізаваць сваю задуму. Веру 
гэтую падмацавалі станоўчыя ацэнкі 
маёй першай манаграфіі "В разных- 
стилезыхтечениях...", якая выйшла ў 
Расіі ў 1995 г. I яшчэ. Якуб Кірылавіч 
Усікаў — мой інстытуцкі настаўнік — 
параіў мне не збочваць з дарогі, на 
якой ўжо стаяў, па якой мне прыемна 
было ісці, якая вяла ў цікавы свет 
спасц жэння сэнсу літаратуры праз яе 
форму.

— Доктарская дысертацыя — 
справа, вядома, нялёгкая. З якімі 
праблемамі Вы сутыкнуліся, што 
давялося пераадольваць?

— Самая галоўная цяжкасцьу тым, 
што паралельна з навуковым дасле- 
даван-'зм даводзілася займацца вы- 
кладчыцкай працай. На вялікі жаль, 
сёкняшняе жыццё з яго фінансавымі 
цяжкасцямі не дазваляе засяродзіцца 
толькі на навуковай працы. Але на пра- 
цягу ўсіх гэтых чатырох гадоў адчуваў 
вялікую маральную падтрымку і фі- 
нансавую дапамогу з боку рэктарата 
нашага універсітзта. Нягледзячы на 
тое, што мая дактарантура была пры 
НАН ьеларусі, усё фінансаванне 
здзяйсняў універсітэт. Грашовая дапа- 
мога — гэта не толькі стыпендыя. 
Вельмі ўдзячны рэктару універсітзта 
прафесару М.А.Аўласевічу за ўважлі- 
вае і далікатнае стаўленне да маёй 
навуковай працы. Сістэматычнае фі
нансаванне камандзіровак для дакта- 
рантаў — з’ява даволі рэдкая, калі не 
адзінкавая. Я ж заўсёды меў магчы- 
масць удзельнічаць ва ўсіх навуковых 
канф< рэнцыях, якія мяне цікавілі. Не 
была б выдадзена ва універсітэце 
своечасова мая манаграфія — не 
было б і такой хуткай абароны. Вель
мі ўдзячны прарэктарам універсітзта 
А.М.Радзькову і М.І.ВІшнеўскаму. Гэта 
яны на апошніх этапах маёй працы 
дапамагалі і каштоўнымі парадаміг і 
спрыялі ў вырашэнні тэхнічных праб- 
лем. Не магу не прыгадаць і А.В.Іва
нова — загадчыка навукова-даследча- 
га сектара — яго не толькі арганіза- 
цыйныя, а і навуковыя кансультацыі. 
Асаблівыя словы падзякі майму пер- 
шаму навуковаму кіраўніку Я.І.Кліму- 
цю. Гэта ён яшчэ ў студэнцкія гады 
(курсавая, дыпломная) абудзіў у мяне 
прагу бачыць аб'ёмны сэнс у літара-

туры і шукаць ісціну ў літаратуразна- 
ўстве. Вельмі ўдзячны маім калегам 
па кафёдры, бо на працягу працы над 
дысертацыяй я меў такую вучэбную 
нагрузку, якая дазваляла засяродзіц
ца на дысертацыі. Проста схіляюся 
перад уменнем У.С.Дзянісава —  на- 
месніка дэкана філфака — задаваль- 
няць мае просьбы па раскладзе, не ад- 
кідваючы пры гэтым убок інтарэсы ін
ій ых калег. І самае галоўнае — гэта 
праца прысвечана светлай памяці 
маіх інстытуцкіх настаўнікаў: Валерыя 
Іосіфавіча Атрашкевіча і Якуба Кіры- 
лавіча Усікава. Яны паверылі ў мяне і 
блаславілі на шлях у навуку. (Дарэчы, 
яшчэ адзін вучань Якуба Кірылавіча, 
таксама выпускнік нашага факультэ- 
та — Саверчанка І.В. — абараняе до- 
ктарскую дысертацыю па гісторыі лі- 
таратуры старажытнага перыяду). 
Мая дысертацыя — гэта плён не толькі 
маёй працы. Мне заўсёды шчасціла на 
добрых людзей, на шчодрыя адносі- 
ны з імі!

— Наш факультэт знаходзіцца ў 
развіцці, фарміруюцца і замацоўва- 
юцца навуковыя сувязі. Ці дала Вам 
магчымасць праца над доктарскай 
дысертацыяй вызначыць якія-не- 
будзь сумесныя напрамкі навуко
вай езейнасці j  АкЕдэміяй-навук ці 
іншымі навуковымі цэнтрамі?

— Безумоўна. Для перспектыўнага 
плана навуковых даследаванняў НАН 
Беларусі прапанаваў сваю тэму (яна 
прынята ў Акадэміі навук), якая звя- 
зана ўжо з перыядам 20-50-х гадоў XX 
ст.

— Алесь Мікалаевіч, як высвет- 
лілася, на сённяшні дзень Вы —  
самы малады ў краіне прэтэндэнт 
на доктарскую ступень, які абараніў 
дысертацыю па літаратуразнаўст- 
ве. Наперадзе — вучні, аспіранты. 
Як Вы ўяўляеце развіццё працэсу 
навуковых даследаванняў у нас на 
факультэце?

— Планую запрасіць у “сваю тэму" 
аспірантаў, калі такія будуць. У нас на 
кафедры ўжо ёсць аспіранты, якія пра- 
водзяць навукова значныя даследван- 
ні. У хуткім часе пасля аспірантуры вы- 
ходзіць на абарону ды сертацы і 
І.М.Кульбянкова. Цікавымі з'яўляюцца 
архіўныя знаходкі і навуковыя выва- 
ды М.І.Чмаравай. Правяду ў сувязі з 
гэтым такую паралель. Сёлета ў Бран- 
ску выйшаў у свет зборнік прац Я.Ляц- 
кага — вучонага-славіста, нашага зям- 
ляка-эмігранта, які пасля рэвалюцыі 
жыў і працаваў у Празе: ён актыўна 
даследаваў не толькі рускую, замеж- 
ную, але і беларускую літаратуру, меў 
трывалыя сувязі з пісьменнікамі Бела
русі. Дык вось М.І.Чмарава значна 
апярэдзіла названае выданне ў тым 
сэнсе, што яна не толькі адшукала ў 
архівах Прагі невядомыя раней шыро- 
каму колу літаратуразнаўцаў дакумен- 
ты, але і прааналізавала адпаведныя 
працы Я.Ляцкага, ставячы іх у кан- 
тэкст чэшска-беларускіх літаратурных 
узаемасувязей міжваеннага перыяду. 
3 вынікамі свайго даследавання аспі
рантка выступіла яшчэ ў дзевяноста 
дзевятым годзе на Міжнароднай кан- 
ферэнцыі ў Польшчы, а затым на між- 
народным кангрэсе ў Мінску. А збор
нік твораў Я.Ляцкага (яшчэ раз звяр- 
таю на гэта увагу) выйшаў у свет толь
кі ў 2000 годзе ў Расіі. Так што ў нас 
на кафедры ёсць і свае першаадкры- 
вальнікі. Цікавымі з'яўляюцца навуко
выя назіранні аспіранта-пачаткоўца 
нашай кафедры Караткевіча В.І. Нату
ральна, што на кафедры працуюць 
даследчыкі, чые імёны і працы шыро- 
ка вядомыя ў рэспубліцы: Я.І.Клімуць, 
С.І.Даініленка, С.С.Украінка. Кафедра 
беларускай літаратуры мае навуковы 
патэнцыял, які дазволіць зрабіць ад- 
чувальны ўнёсак у баларускае літара- 
туразнаўства.

— Напрыканцы хацелася б па- 
чуць ад Вас пажаданні для ўсіх ка
лег.

— Самае галоўнае для ўсіх: заўсё- 
ды хай будзе моцным здароўе. Жа
даю, каб натхненне ніколі не пакідала 
маіх калег: натхненне працаваць, дас- 
ледаваць, адчуваць, марыць і здзяй- 
сняць мары! Хай заўсёды будуць умо
вы для рэалізацыі гэтага натхнення!

ГутарыўС.Э.СОМАЎ.
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^ Н а Прысвячаецца 
Яўгеніі ЯНІШЧЫЦ

Паслухайце! Гэтаю ноччу мне сніліся Вы.
Прамая і ўпартая ў Вашай адвечнай самоце.
У кватэры пустой усё хацелі акно адчыніць 
У нябесаў пустэчу... І я Вам крычала: «Пастойце!»
Здаецца, тады Вам было ужо значна лягчэй,
Ужо Вы пазбеглі маланкі балючага злому.
Тады засталася маўкпівасць ягоных вачэй, I
Якая сцяклася у Вашыя — простаю стомай...
...А я быццам Ваша сэрца у грудзях нашу,
У люстэрка глядзелася — зморшчынкі Вашы здаліся...
Як зараз я вершы свае адаслаць Вам хачу!
Не ведалі Вы, бо, пэўна, тады б засталіся...

Наталля МІХАЛЬЧУК, 
студэнтка 5 курса 

факультэта славянскай філалогіі.

5 января 2001 г. в Минске в кинотеатре 
«Победа» состоялось торжественное откры
тие Международного Г ода Волонтера —бал 
волонтеров. Организатор бала — МОБО 
«Надежда-Экспресс». Кроме минских волон
теров из школ, училищ, колледжей, пригла
сили в качестве гостей и волонтеров наше
го университета. Могилевскую делегацию 
возглавили председатель областного Фон
да «Милосердие и здоровье». 3.В.Вороно
ва, социальный педагог И.Н.Панцакова и 
психолог ЕАМурашко, а для представления 

волонтеров университета были выбраны студенты-волонтеры педагогичес
кого факультета А.Радькова, О.Василенок, А.Масеенок, О.Авдеенко и студент 
исторического факультета А.Ариненко. Педфак выбрали для этой миссии не 
случайно — в прошлом году волонтерская группа этого факультета стала луч
шей группой добровольцев.

Программа бала была максимально насыщена: выступление резидента-ко- 
ординатора, представителя ООН в Республике Беларусь Нила Буне, награж
дение лучших волонтерских групп г. Минска, музыкальные поздравления. Тор
жественная часть закончилась открытием логотипа Международного года доб
ровольцев. Далее коллеги-волонтеры смогли обменяться опытом работы и 
своими эмоциями з?,,«спадким столом» и продолжить общение на молодеж
ной дискотеке.

Год 2001 начался, начался новый век — будем творить в новом столетии 
добро вместе!

И.Н.ПАНЦАКОВА, 
социальный педагог университета.
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Вот такой ©к- старый, добрый 
русский РОК!

13 декабря 2000 г. в рамках фестиваля «Звездный путь» на университетс
кой сцене выступили 2  рок-группы: «Монолог» и «Мифория», еще не имею
щая много поклонников, но приведшая в зал друзей и знакомых, которые 
организовали группе довольно неплохую поддержку.

«Мифория» (смысл названия выяс
нить пока не удалось) и начала концерт. 
Для своего творчества ребята выбрали 
довольно неактуальный ныне стиль 
Hard Rock. Это музыкальное направле
ние получило развитие в 70-е годы и 
стало популярным благодаря таким 
группам, как: BLECK SABBAT, KISS, 
DEEP PURPLE, DIO и др. Композиции 
группы — это в основном довольно 
мрачные песни, по большей части бал
лады. Несколько тем были почти ско
ростными, хотя «завести» публику они 
так и не смогли. Явным недостатком 
группы является неуверенность вокали
ста. При этом не покидает ощущение 
того, что музыку эту мы где-то уже слы
шали (на ум сразу приходит «Ария»), 
хотя, как знать, может, у группы все же 
есть будущее и когда-нибудь о «Мифо- 
рии» услышит весь мир, но все это в 
руках самой группы и зависит от ее же
лания работать.

С сольным проектом выступила уни
верситетская рок-группа «Монолог». На 
«суровый суд» зрителей они представи
ли 10 композиций, из них 5 песен но
вые. Без преувеличения можно сказать, 
что выступление их прошло более чем

успешно.
«Монолог» родился буквально полго

да назад. Инициаторы рождения этой 
группы — простые ребята с педагогичес
кого факультета: Дмитрий Прокопенко 
(вокал, гитара) и Александр Пономарен
ко (соло гитара). Вскоре к ним присое
динились Александр Азаренко (клави
ши, аккордеон), Дмитрий Зрец (удар
ные), Сергей Лукашенко (бас-гитара, 
бэк-вокал). Молодые музыканты стали 
довольно быстро набирать «обороты». 
Большую роль в этом сыграло то, что 
каждый из ребят имеет музыкальное об
разование и владеет несколькими инст
рументами. Это было доказано ими на 
сцене.

Немного о стиле, в котором играют 
«монологовцы». Русский рок —именно 
так можно охарактеризовать их стиль. 
Человек, который хоть раз слушал груп
пы «Чайф», «Воскресенье», сразу же 
поймет, о чем идет речь. Но это вовсе 
не означает, что ребята занимаются 
плагиатом или подражательством. У них 
своя музыка, свои песни.

В основном тексты для песен пишет 
лидер «Монолога» Дмитрий Прохорен
ко, активно помогает ему Сергей Лука

шенко (экс-басист «Авангард Шко
лы»), Тексты последнего, хотя и не
много фолковые, вполне вписывают
ся в программу.

Как и на предыдущем их концерте, 
зал «завела» композиция под назва
нием «Чекатило». Ее «монологовцы» 
сыграли в стиле классического рок-н- 
ролла. Зал не выдержал: на танцпол 
«вынесло» пару поклонниц, за кото
рыми последовали остальные. Раду
ет то, что ребята создали для студен
тов действительно заводную, благо
приятную обстановку, и все «отрыва
лись» в свое удовольствие.

Напоследок музыканты сыграли 
«Зернышко». Эта песня вскоре долж
на появиться в белорусском хитпара
де. Сергей Лукашенко — автор этой 
песни и ее исполнитель — подал зри
телям «Зернышко» настолько велико
лепно, что в зале наступила полней
шая тишина...

Выступление закончилось, но ник
то и не думал расходиться. На бис 
«монологовцы» сыграли песню «Че
катило». Но это не смогло охладить 
пыл фанатов, и только администрация 
смогла закончить выступление музы
кантов, так как «поджимало» время.

В общем, концерт от души порадо
вал студенческую молодежь. Вот та
кой он, старый, добрый русский рок!

П.САВИЦКИЙ, И.КУЛЕШОВ, 
студенты 3 курса б.о. факультета 

славянской филологии.

•  СОВЕТЫ ПСИХОЛОГА

Будьте внимательны 
друг к другу

Студентам-первокурсникам часто бы
вает трудно когда они попадают в новые 
условия, к которым необходимо адапти
роваться. Это и организация учебного 
процесса, заметно отличающаяся от шко
лы, и новый коллектив, а для иногород
них — и новое место жительства. Осо
бенно заметна у первокурсников потреб
ность в общении: у многих из них преры
ваются личные контакты, сложившиеся 
до поступления в вуз. В этот период мно
гие студенты первого курса испытывают 
чувство одиночества, собственной ненуж
ности. И задачей преподавателей, со
трудников, студентов университета явля
ется помощь первокурсникам в преодо
лении этих трудностей.

...Так уж случилось, что другой чело
век играет в твоей жизни огромную роль: 
через подтверждение и неподтверждение 
нашего психологического существования 
в его глазах. Этот другой управляет на
шей самооценкой, эмоциональным само
чувствием. Еще в начале XX века аме
риканский философ, психолог и педагог 
У.Джеймс говорил, что для человека нет 
более страшного наказания, чем нахо

диться в обществе и быть незамеченным 
другими людьми. Наказание психологи
ческим неподтверждением разрушитель
но для личности.

Потребность человека существовать 
для других отражена в культурах боль
шинства современных народов. Она пред
полагает обязательное выполнение «ми
нимума подтверждения». Он заложен в 
языке, закреплен правилами хорошего 
тона и морального поведения. «Здрав
ствуйте!» — речевое приветствие, несу
щее в себе психологический смысл. Его 
можно сформулировать так: «Ты суще
ствуешь для меня, ты мне не безразли
чен, я интересуюсь тобой и желаю тебе 
добра». Тот же важный смысл вкладыва
ется и в нормы воспитанности каждый раз. 
Увидев знакомого человека, надо оказать 
ему некоторый знак внимания: кивнуть, 
улыбнуться, прикоснуться, даже если вы 
по пятнадцать раз кряду сталкиваетесь в 
университетских аудиториях. Надо сде
лать нечто, указывающее: ты для меня су
ществуешь. Ведь когда знакомый человек 
перестает это делать, мы испытываем до
саду.

Объем минимального психологичес
кого подтверждения изменяется от об
щего социально-психологического со
стояния конкретного человека. Чем дан
ный человек стабильнее, тем меньше 
ему требуется знаков для того, чтобы 
чувствовать себя увереннее, и наобо
рот, в тревожные дни потребность в 
подтверждение возрастает. Вот поче
му первокурсники больше других нуж
даются в поддержке.

Позиция, дающая нам шанс научить
ся «подтверждать» других людей, на
зывается в психологии открытой ком
муникативностью. Такая позиция — это 
естественная включенность в состоя
ние другого человека, готовность к поп-, 
тверждению и самораскрытию. Иь- 
сколько советов тем, кто желает занять 
позицию коммуникативной открытости:

•  Демонстрируйте неподдельный ин
терес к другим людям.

•  Будьте хорошим слушателем.
•  Помогайте людям чувствовать 

свою значимость.
•  Запоминайте имена.
•  Улыбайтесь.
И еще совет тем, кто хочет чтобы его 

«подтверждали»: замечают тех, кто сам 
занимает открытую коммуникативную 
позицию, как бы психологически распо
ложен к людям «лицом». Именно такая 
позиция обеспечивает в свою очередь 
готовность к подтверждению других.

Е.А.МУРАШКО, психолог 
университета.

Г Г

Па данным ВОЗ, здоровье человека зависит на 20% от наследственности, 
20% от экологической обстановки, на 10% от уровня развития медицины и 
на 50% его определяет образ жизни. Можно сетовать на загрязнение окру
жающей среды, экономические трудности. Но следует признать, что здоро
вье человека зависит от отныменг*я к  нему самого человека.

Задумаемся над некоторыми фактами: на начало 2000 года в Беларуси 
зарегистрировано 3  188 ВИЧ-инфицированных. Брестская область —152, 
Витебская — 70, Гомельская — 2306, Гродненская — 108, Могилевская — 123, 
Минская —81. В основном это шприцен-іе наркоманы. Наблюдается тенден
ция к  омолол^ник. СПИДа: 90% вирусоносителей в нашей республике — в 
возрасте до 30 лет, И  страшно не только само количество зараженных, но и 
скорость распространения этого с-ісртельно опасного заболевания.

Опаснее ВИЧ, т.к. венерические за
болевания лечатся.

Когда впервые был обнаружен 
СПИД?

В 1982 году. Американские центры по 
контролю заболеваний (CDC) ввели в 
реестр болезней новое заболевание — 
синдром приобретенного иммунодефи
цита (СПИД). Ему было дано описание. 
В США и в Западной Европе за ним на
чалось официальное наблюдение.

Можно ли вылечиться от ВИЧ-ин
фекции?

не прекратит их употреблять, пока жи
вет с наркоманом. Не известно ни одно
го случая успешного лечения наркоман
ской пары. Даже если они прекратят 
употребление наркотиков вдвоем, само 
общение друг с другом будет постоянно 
провоцировать их к возобновлению нар
котизации.

Надо ли быть жестким или, наобо
рот, уступчивым с наркоманами-чле- 
намисемьи?

Не следует быть ни жесткими, ни ус
тупчивыми — просто надо, чтобы и Вы,
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В ЭТОМ МАТЕРИАЛЕ МЫ ИСПОЛЬЗУЕМ ВОПРОСЫ, ПОСТУПИВШИЕ НА ТЕЛЕФОН «ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ» И ЗАДАННЫЕ НА ЛЕКЦИЯХ

Где можно сдать анализ крови на 
ВИЧ/СПИД анонимно? Сколько време
ни делается анализ крови?

Анализ крови можно сдать в любом 
медицинском учреждении.

Анализ крови делается в течение 3
4 дней в лаборатории серодиагности
ки инфекционных заболеваний.

Как предотвратить заражение 
ВИЧ-инфекцией?

Вести здоровый образ жизни и 
пользоваться презервативом.

Пути передачи ВИЧ-инфекции.
— при незащищенных половых кон

тактах;
— при использовании необеззара- 

женных шприцев и игл;
— от ВИЧ-инфицированной матери 

ребенку во время родов, беременнос
ти, кормления грудью.

Есть ли лекарство от ВИЧ/СПИДа?
Существующие сегодня антивирус

ные препараты не излечивают боль
ных СПИДом, а лишь замедляют раз
витие болезни, т.к. вирус иммунодефи
цита склонен к постоянной изменчиво
сти.

Определяется ли ВИЧ-инфицирован
ный по внешнему виду?

Определить, инфицирован ли чело
век, по внешнему виду практически не
возможно.

Сколько живет ВИЧ-инфицирован
ный?

В период носительства ВИЧ-инфици
рованный практически здоров, макси
мальная длительность носительства 
ВИЧ более 20 лет. О продолжительнос
ти жизни следует говорить после появ
ления проявлений болезни — СПИДа. 
Ранее продолжительность жизни у боль
ных СПИДом была при проведении ле
чения до 10 лет. В настоящее время с 
появлением новых методов лечения этот 
срок может быть увеличен. Однако это 
не относится к лицам, продолжающим 
прием наркотиков и имеющих другие 
формы поведения, ухудшающие здоро
вье.

Имеет ли смысл кодироваться от 
наркомании ВИЧ-инфицированному?

Имеет — дольше проживет.
Что опаснее — ВИЧ или венеричес

кие заболевания?

В настоящее время лекарство не най
дено. Предложен ряд новых препара
тов, но их эффективность еще изучает
ся.

Передается ли ВИЧ-инфекция через 
укусы животных?

Не передается.
Какова средняя продолжительность 

жизни наркомана?
Если речь идет об употреблении нар

котиков внутривенно, то примерно 7-10 
лет непрерывной наркотизации. Конеч
но, есть наркоманы, которые живут с 
наркотиками и 15, и 20, и более лет. Но 
есть и такие, которые погибают из-за них 
через 6-8 месяцев после начала при
ема.

Что делать, если супруг или друг 
(подруга) моего ребенка — наркоман?

Лучше попытаться их развести. Здесь 
возможны две ситуации:

1. Ваш ребенок пока не употребляет 
наркотики. В таком случае 80 шансов из 
100, что он начнет их употреблять со 
временем.

2. Ваш ребенок тоже употребляет 
наркотики. В таком случае он никогда

и они неизменно следовали правилам, 
одинаковым для всех. В любом случае 
он должен хорошо представлять Ваше 
отношение к наркомании и Ваши дей
ствия в зависимости от той или иной си
туации. Вынудить же прекратить нарко
тизацию угрозами или, наоборот, слез
но уговорить его «не колоться» вряд ли 
удастся.

Надо ли сообщать родителям нар
команов о том, что их дети больны, 
если у вас есть такие подозрения?

Непростой вопрос. Родители ребен
ка могут быть неопытны и даже не ожи
дать этого — в таком случае Ваше пре
дупреждение может помочь им быстрее 
приступить к необходимым действиям. 
Даже если они оскорбятся и обругают 
Вас. Ваше предупреждение все равно 
поможет им. Если к тому же Вы окаже
тесь правы,то им придется извиниться 
перед вами —если они порядочные 
люди.

Надо ли воспитывать, чтобы ребе
нок не стал наркоманом?

Наркоманами становятся люди с са
мым разным воспитанием. Наши колле

ги из Всемирной Организации Тера
певтических Сообществ, которая по
могает наркоманам и их семьям по 
всему миру, в ответ на этот вопрос 
сказали следующее:

1) не злоупотребляйте алкоголем и 
наркотиками сами;

2) постарайтесь научить ребенка 
тому, что не все его желания должны 
быть немедленно удовлетворены. Он 
обязан понимать, что осуществление 
его желаний происходит не сразу и не 
всегда, что для этого необходимо при
ложить труд, что в обмен на выполне
ние желания он должен нести какую- 
то ответственность в семье или перед 
друзьями.

Обязательна ли помощь врача, 
если человек пытается бросить 
наркотики?

Не обязательна, если только у него 
нет тяжелых сопутствующих заболе
ваний (например, патологии сердца 
или легких) или осложнений наркома
нии — тромбофлебитов, флегмон, 
судорожных припадков и т.д. С дру
гой стороны, если обещание медицин
ской помощи помогает наркоману ре
шиться на лечение и Вы в состоянии 
ее обеспечить, конечно, надо исполь
зовать эту возможность.

На какой стадии наркомания изле
чима? Когда еще не поздно лечить 
наркоманию?

С наркоманией бороться не поздно 
никогда. Но она неизлечима. Как толь
ко человек получает психическую за
висимость от наркотиков, т.е. стано
вится наркоманом, он приобретает 
неизлечимое заболевание. Но это не 
значит, что ему не удастся жить без 
наркотиков. Однако он всегда будет 
иметь повышенный риск возобновить 
регулярную наркотизацию — даже 
если этого не хочет и не ожидает от 
себя. При этом не забывайте: нарко
ман, в общем, не лечится. Он пере
воспитывается.
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НАШЫ ЮБІЛЯРЫ

Чароўныя, незвы чайныя, незабыўныя мясціны роднага Па- 
лесся... Н евялікі ўтульны гарадок Гомельскай вобласці 
Васілевічы, ускраіны якога багаты квяцістымі садамі, а  якіх 
толькі гатункаў яблыкаў, груш, сліўняма ў  гэтых своеасаблівых 
садах, што плаўна пераходзяць у  цяністы, дрымучы лес, нібы 
зліваючысяч з ім. Такая прыгажосць ствараецца рукам і шчод- 
рых, умелых, працавітых і  няўтомных людзей, што славяцца 
дабрынёй, гасціннасцю, увагай, міласэрнасцю. У гэтым казач- 
най красы кутку і  нарадзіўся 22  студзеня 1951 г. восьмым ся- 
род дзевяці дзяцей у  дружной сям'і  Аляксей Сцяпанавіч Лаў- 
ш ук, зараз кандыдат філалагічных навук, дацэнт, загадчык 
кафедры беларускай і  рускай моў, вучоны сакратар Совета 
М ДУімя А.А.Куляшова, член Рэспубліканскай Тэрміналагічнай 
Камісіі і  рэдкалегіі часопіса «Веснік МДУ імя А.А.Куляшова».

Дзіцячыя і юначыя гады А.С.Лаў- 
шука прайшлі ў тых жа Васілевічах, 
дзе ад бацькі Сцяпана Пятровіча, 
рабочага чыгункі па зялёнай ахове, 
блакітнавокага прыхільніка лесу і 
скрыпкі, сын вучыцца вынослівасці, 
працавітасці і адказнасці за ўзятую 
на сябе справу, любові да ўсяго жы- 
вога на зям л і. М аці, Еўдакія 
Данілаўна, хатняя гаспадыня, прыга- 
жуня з карымі вачыма, якія 
паўтарыліся ў кожнага з дзяцей, 
рукадзельніца, была асновай сям’і, 
хоць і непісьменная, сачыла за доб- 
рай вучобай дзяцей, давала слуш- 
ныя парады, якімі кіраваліся ўжыцці 
Фёдар і Пётр, Іван, Вольга і Сцяпан,
Надзея, Ганна, Аляксей і Мікола.
Урачыстымі, жаданымі і вясёлымі 
былі традыцыйныя сустрэчы сыноў 
і дачок, якія разляцеліся па свеце, у 
родным доме, за вялікім сталом у 
садзе пад яблыняй, якая, як матуля, 
гатова была сагрэць, ахінуць голлей- 
кам, прытуліць да грудзей, засланіць 
сваіх птушанят ад нядобрага вока.
Самы старэйшы брат, Фёдар, быў 
ваенным. Не маючы сваёй сям’і, нібы 
дзядзька Антось з «Новай зямлі»
Якуба Коласа, дапамагаў усім ма- 
лодш ым матэры яльна, жыў іх 
клопатамі, стараўся вырашаць праб- 
лемы.

Дзякуючы настойлівым парадам 
маці набыць вышэйшую адукацыю,

1968 г. Апяксей Сцяпанавіч выра- 
гііыў паступаць на філалагічны фа- 
культэт (беларускае аддзяленне)
БДУ, хоць у школе выдатна ведаў 
хімію, матэматыку, любіў геаграфію, 
інтуітыўна адчуваў філалогію, а міа- 
рыў стаць ляснічым. Прыехаўшы ў 
сталіцу адзін, губляўся, спазніўся на 
першы экзамен (сачыненне) і ледзь- 
ве быў дапушчаны да здачы яго. За- 
кончыўшы рускамоўную школу, рус- 
кую мову ведаў лепш, чым беларус- 
кую. 3 цеплынёй і любоўю ўспамінае 
Аляксей Сцяпанавіч студэнтаў з 
вёскі Мікалаеўшчына Стаўбцоўскага 
раёна Мінскай вобласці (радзіма Яку
ба Коласа), якія жылі разам у 
інтэрнаце і прывучылі гаварыць па- 
беларуску, штрафуючы за кожнае 
рускае слова на 2 капейкі, што 
сыпаліся ў капілку на агульныя пат- 
рэбы (немалыя грошы, капі такіх слоў 
за дзень набярэцца 10-20). На І кур
се чуць не выключылі з універсітзта 
разам са старшакурснікамі (ім давя-

лося заканчваць іншыя ВНУ), таму што 
ўдзельнічаў у зборы подпісаў за вык- 
ладанне на беларускай мове агульна- 
адукацыйных прадметаў. Вучоба да
валася легка, асабліва захапляўся вы- 
вучэннем моў, замест нямецкай (вя- 
домай са школы) вырашыў асвоіць 
іспанскую, добра валодаў ёю, за што 
шчыра ўдзячны педагогу Фернандэс 
М.Х., цікавіўся балгарскай (уражвала 
методыка правядзення заняткаў Цы- 
хуном Г.А.: не толькі чыталі і 
перакладалі тэксты, а і спявалі песні, 
якія запомніліся на ўсё жыццё). У гады 
вучобы займаўся ў секцыі вольнай 
барацьбы, а стаў чэмпіёнам 
універсітзта па класічнай, захапляўся 
тэатрам, чаму нямала садзейнічалі 
хлопцы-мікалаеўцы.

На V курсе ў час гіедагагічнай 
практыкі выкладае беларускую і рус- 
кую мову ў в. Чырвоны Асавец Быхаў- 
скага раёна Магілёўскай вобласці, ат- 
рымаўшы першыя вялікія грошы, бед
ны студэнт, адчуваючы сябе багатым, 
знаёміцца з Масквой.

Згодна размеркаванню трапіў на 
Гомельшчыну, дзе прапанавалі 
выбіраць любую школу. Аптымістычна 
настроены А.С.Лаўшук садзіцца на 
цягнік і кіруе аж да самых Жыткавіч, 
дзе і застаецца працаваць дырэкта- 
рам Г рабаўскай 8-гадовай школы, дзе 
аддае сэрца маладзенькай студэнтцы 
—  выпускніцы Мінскага архітэктурна- 
будаўнічага тэхнікума, з якой 3 гады 
вучыліся побач у Мінску, а ўпершыню 
сустрэліся ў яе родным Грабаве і якая 
не толькі дорыць адзін за адным двух

мілых чарнявенькіх дзетак — Дзіму 
(закончыў фіізіка-матэматычны фа- 
культэт і аспірантуру МДУ імя А.А.Ку
ляшова па спецыяльнасці 
«біямеханіка», напісаў дысертацыю 
пад кіраўніцтвам В.І.Загрэўскага, док- 
тара педагагічных навук) і Дзіну ((ву
чыцца на 2 курсе аспірантуры МДУ 
імя А.А.Куляшова, навуковы кіраўнік
—  акадэмік А.І.Падлужны), але і ву
чыцца ў Мазырскім, а заканчвае 
Магілёўскі педінстытут (у сувязі з 
пераездам), становіцца Валянцінай 
Уладзіміраўнай, паважанай, любімай 
настаўніцай (вышэйшай катэгорыі), 
прыкладам не толькі для родных, але 
і сваіх пачаткоўцаў. Затым Лаўшука 
пераводзяць для ўзмацнення ў ад- 
стаючую Беразняцкую школу, пазней 
у Жыткавіцкую школу-інтэрнат, дзе 
галоўным клопатам было дасыта 
накарміць дзяцей-сірот і стварыць 
добрыя ўмовы для навучання і пра
вядзення вольнага часу.

З 1981 года А.С.Лаўшук працуе ў 
Магілёўскім педінстытуце старшым 
выкладчыкам кафедры беларускай 
мовы, з'яўляецца суіскальнікам пры 
Акадэміі навук, заканчвае гадавую 
аспірантуру і ў 1987 г. абараняе кан- 
дыдацкую дысертацыю, навуковым 
кіраўніком якой быў добрай душы ча- 
лавек і знакам іты  л інгв іст 
М.В.БІрыла; пазней абраны загадчы- 
кам кафедры беларускай і рускай 
моў, створанай на педагагічным фа- 
культэце.

Лаўшук А.С. ганарыцца поспехамі 
сваіх сяброў і аднакурснікаў: Алесь 
Камароўскі —  член Саюза 
пісьменнікаў, дырэктар выдавецтва 
“Мастацкая література”, Уладзімір 
Сауліч— драматург, Уладзімір Ада- 
мушка — кандыдат гістарычных на
вук.

Вялікую ролю ў станаўленні А.С. 
Лаўшука як чалавека, педагога, мо- 
вазнаўцы адыгралі настаўнікі
Н .ГІлевіч, А .Адамовіч, Л.Бурак, 
А.Супрун, П.ІІІуба, І.Навуменка (зям- 
ляк), Я.Клімуць, брат Сцяпан, доктар 
філапагічных навук, прафесар, член- 
карзспандзнт Міжнароднай славянс- 
кай акадзм іі, член Саюза 
пісьменнікаў Беларусі, які даследуе 
пытанні л ітаратуры і працуе 
намеснікам дырзктара Інстытута 
літаратуры імя Янкі Купалы НАН 
Беларусі.

А.С.Лаўшук упэўнена і трывала 
ўвайшоў у беларускую лінгвістыку, 
састаяўся як кіраўнік. Гэта адказны, 
працавіты, цікавы чалавек, які заўсё- 
ды паважліва ставіцца да сггудэнтаў, 
дапамагае людзям, шчодры на доб- 
рае слова і параду, карыстаецца 
вялікай павагай.

Калектыў кафедры і педагагічнага 
факультэта віншує Аляксея Сця- 
панавіча з пяц ідзесяцігадовым 
юбілеем, жадае моцнага здароўя, 
плённай працы на карысць навукі, 
асабістага шчасця, усяго самага най- 
лепшага.

Т.ЯКУБОВІЧ.

Желаем вам
Коллектив отдела кадров университета горячо и сердечно поздрав

ляет начальника отдела кадров Борисенко Василия Петровича с 70- 
летием со дня рождения.

От всей души мы Вам желаем 
Во здравьи жить до сотни лет!
Коллеги крепко обнимают 
И шлют вам пламенный привет!
Пусть юбилейный день рожденья 
Вам бодрость, силу придает,
Пускай проходят мимо беды 
И дух возвышенный живет!
Неуловимые года 
Остановить не в нашей власти.
Так пусть же будет так всегда:
Чем больше лет —
Тем больше счастья!

j&  Дорогая Тамара Ивановна j  ft 
ЯКУБОВИЧ!

Сердечно поздравляем Вас с 
Днем рождения!
До сотни лет желаем жить,
Ждать новый день, не уставая, 
Здоровой и счастливой быть,

, 4  Обид по пустякам не зная.
* И пусть все сбудутся мечты, 

Надежды и желанья,
Ты в этот день, пожалуйста, 

прими
Все лучшие на свете

пожеланья. 
Коллектив редакции 

газеты «Універсітэцкі 
веснік».Я і

20 января 2001 года, на 71-м году 
жизни, после тяжелой и продолжи
тельной болезни, скончалась доктор 
философских наук, профессор Серо
ва Ирина Ивановна.

И.И.Серова родилась 26 апреля 
1930 года в д. Бакрылово Вологодс
кой области в семье рабочего. После 
окончания школы работала учителем 
математики. В 1952 году с отличием 
окончила Ивановский государствен
ный педагогический институт и была 
направлена на работу в обком ВЛКСМ. 
В 1954 году поступила в аспирантуру 
Московского государственного педа
гогического института им. В.И.Ленина. 
В 1959 году успешно защитила канди
датскую диссертацию с присвоением 
звания кандидата исторических наук. 
С 1958 по 1962 год работала старшим 
преподавателем Карачаево-Черкес
ского пединститута.

С 1962 года трудовая деятельность 
И И.Серовой проходила в Могилевс
ком государственном педагогическом 
институте, где она работала старшим 
преподавателем, доцентом, зав. ка
федрой истории КПСС и научного ком
мунизма, профессором кафедры тео
рии социализма, а затем кафедры по
литологии.

На протяжении всей трудовой дея
тельности Ирину Ивановну отличали 
неиссякаемая энергия, высокое трудо
любие, настойчивость, принципиаль
ность. Успешно занимаясь научно-ис
следовательской работой по пробле
мам интернационального воспитания, 
И И.Серова в 1974 году защитила док
торскую диссертацию. Ею подготовле
но и опубликовано 3 монографии и 
более 60 учебников, статей и учебно
методических рекомендаций.

Много внимания уделяла профес
сор И.И.Серова воспитанию студен
ческой молодежи, формированию вы

соких нравственных качеств будущих 
специалистов. По инициативе Ирины 
Ивановны в вузе действовал дискус 
сионный клуб, вместе со студентам, 
она выезжала с лекциями в районы об
ласти, принимала активное участие в 
работе совета женщин университета. 
Сотни её учеников успешно занима
ются педагогической и научной дея
тельностью.

Ирина Ивановна Серова —талант
ливый ученый, известный педагог, 
видный общественный деятель — 
пользовалась заслуженным авторите
том и уважением среди общественно
сти в Могилевской области, Респуб
лике Беларусь и за её пределами.

За активную научную и педагогичес
кую деятельность, эффективную ра
боту по воспитанию студентов Ирина 
Ивановна Серова была награждена 
Орденом «Знак Почета» (1976 год), 
Почетной Грамотой Министерства 
просвещения БССР (1978 год), удос
тоена Почетного звания «Заслужен
ный работник высшей школы Белару
си» (1982 год).

Светлая память об Ирине Иванов
не Серовой —  ученом, педагоге, об
щественном деятеле, отзывчивом и 
чутком человеке —  навсегда останет
ся в наших сердцах.

Ректорат.
Деканат исторического 

факультета.
Кафедра политологии 

и социологии.

П я ть изм ерений
л ю б ви

В октябрьском выпуске «УВ» (N 8 ми
нувшего года) в качестве учебного за
дания для студентов было опубликова
но мое стихотворение «Любовь в пяти 
ее измерениях». В нем представлено 
пять значимых положений и характери
стик половой любви — в ее возникнове
нии, формировании, проявлении и пред
назначении — с предложением их обо
значения, обоснования и представления 
собственного взгляда на любовь. На за
дание откликнулись и представили свои 
ответы более ста студентов из числа 
прослушавших курс нравственно-поло
вого воспитания, профилактики СПИДа 
и наркомании, читаемых на кафедре 
основ медзнаний.

Воспитание способности к любви — 
умения любить и быть любимым —кон
цептуально должно пониматься не толь
ко как основополагающая потребность 
в нравственно-половом воспитании,са
мовоспитании и взаимовоспитании, но 
и как основа духовно-нравственного вос
питания личности в целом. Любовь и ее 
воплощение в человеке в соответствии 
с присущими ей природными закономер
ностями служит (и должна служить) эта
пе +юм и показателем нравственной зре
лости личности. В этом основной смысл 
предложенного студентам стихотворно
го задания. В основном студенты пра
вильно отразили свое понимание люб
ви, но мало кто показал последователь
ность ее возникновения и проявления.

Представлю собственное видение 
смысла любви, как оно показано в сти
хотворении.

Первая ее печать обозначена как 
«правда о любви» — «в томлении духа». 
Чтобы показать, что самопроявление 
потребности любви исходит не столько 
из потребности в наслаждениях, сколь
ко в чем-то гораздо большем. В стихот
ворении об этом прямо не сказано, но 
студенты, прослушав курс по половому 
воспитанию, хорошо усваивают, что 
любовь — это природный механизмі веч
ного воспроизводства Жизни. И тогда 
становится понятным смысл «томления 
духа» — это.стремление быть приоб
щенным к этому вечному возрождению 
Жизни через обретение любви, к чему 
побуждает врожденный инстинкт любить 
и быть любимым.

Вторая печать — это «таинство люб
ви». Библейски обозначенная тайна 
любви до сих пор не находит своего рас
крытия и в научном познании человека. 
И оказывается, что, в подкрепление пре
дыдущему тезису, «любовь не наслаж

деньями живет, а более всего — душев
ной болью». В результате человек «свою 
любовь чєрьл страдания творит». Вот 
почему и в литературе, и в науке боль
ше уделяется внимания страданиям че
ловека, а не его счастью. В этом заклю
чается «любовный парадокс», отража
ющий диалектику природы: единство и 
борьбу противоположностей.

Третья печать — «торжество любви», 
которое возможно только «в преодоле
нии» множества препятствий на ее пути, 
как субъективных —духовно-нравствен
ных, так и объективных, неизбежно со
держащихся в реальной социальной 
действительности, в практике половых 
отношений, а с любимым, любимой — в 
особенности. Диалетически чем больше 
преодолевается препятствий и чем 
большие страданий они причиняли, тем 
сильнее и обостреннее ощущение радо
сти свершения, наслаждения, счастья, 
после чего истомившийся дух (и тем 
самым «превратившийся недуг») отпус
кает. К сожалению, нередко любовь по
кидает навсегда.

Четвертая печать — предназначение 
любви, которая «творит добро» и тем 
самым выступает «светом истины» и по 
жизни освещает путь («как факел жиз
ни») с устремлением к прекрасному.

Отсюда и пятая печать — «быть све
том истины, рождая в Красоте». Эта ис
тина обозначена еще Платоном, подхва
ченная и развита Достоевским, русски
ми религиозными мыслителями. В этом 
основная сущность и предназначение 
любви.

Следовательно, иерархия последова
тельности от низшего к высшему: вле
чение (потребность в любви) — интим
ные переживания —свершение — рож
дение новой жизни — ее одухотворение, 
и все вместе взятое — в Красоте! К со
жалению, многие студенты слова «рож
дая в Красоте» истолковывают таким 
образом, будто любовь нуждается в кра
сивом ее проявлении. Смысл, однако, 
состоит в том, что именно любовь не
сет в себе самой красоту, самое пре
красное в природе, отчего и человек в 
любви представляет собой идеал кра
соты, приближаясь к богоподобию.

Конечно, о любви можно спорить бес
конечно хотя бы потому, что она беско
нечна в своих измерениях и проявлени
ях. В стихотворении любовь представ
лена лишь в пяти ее «измерениях» — 
это, пожалуй, наиболее значимое, что 
мне хотелось показать юным сердцам, 
совершающим первые шаги к любви на 
дороге самостоятельной жизни.

М.Т. КУЗНЕЦОВ.
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